

Le mot de la rédactrice en chef

Jeannine Ouellet

Volume 17, Number 1, 2011

L'Amérique française

URI: <https://id.erudit.org/iderudit/66157ac>

[See table of contents](#)

Publisher(s)

Les Éditions Histoire Québec
La Fédération Histoire Québec

ISSN

1201-4710 (print)
1923-2101 (digital)

[Explore this journal](#)

Cite this document

Ouellet, J. (2011). Le mot de la rédactrice en chef. *Histoire Québec*, 17(1), 4–4.



Le mot de la rédactrice en chef

par Jeannine Ouellet,
première vice-présidente, Fédération Histoire Québec

(Source de la photographie : Conseil supérieur de la langue française, François Nadeau)

Ah l'Amérique française! un thème si cher à mon cœur, non pas que je dédaigne la période qui a suivi en 1763, ni même celle dans laquelle nous vivons aujourd'hui, pas non plus que je rejette les autres continents et de leurs peuples...

À une certaine époque, de l'Atlantique au Pacifique, de la Baie d'Hudson jusqu'au Golfe du Mexique, existaient une présence française et un réseau remarquable de forts, villes, villages et alliances avec les Premières Nations du continent nord-américain. La carte de l'Amérique du Nord en témoigne. À n'en pas douter, tous les articles que nous découvrirons dans la présente édition rejoignent le thème abordé par notre congrès 2011 : l'Amérique française.

Avec une générosité remarquable, nos auteurs nous livrent le fruit de nombreuses années de recherches en nous livrant diverses facettes de cette réalité complexe qu'est l'Amérique française. Ils nous invitent à connaître des moments importants de l'histoire de lieux francophones et de leurs habitants, de l'Acadie en passant par l'île d'Orléans vers l'Ontario et le Manitoba pour se rendre dans le Midwest américain jusqu'aux confins de la Louisiane, des immigrants irlandais venus vivre au Québec alors que des Québécois sont partis s'installer aux États-Unis, des hommes courageux, véritables conquérants, sans oublier les femmes, des pionnières et leurs filles qui n'ont pu transmettre leur nom mais qui ont légué à leur descendance leur plus précieux héritage, leur langue, la langue française.

Les chroniques habituelles sauront tout autant nous intéresser. Notre dévoué président, Richard M. Bégin, nous soumet les « Confidences d'un historien », Yves Frenette, ce grand spécialiste des francophonies nord-américaines. Dans « Histoire de lire », nous sont proposés une majorité de titres abordant le thème de l'Amérique française. « L'histoire en images » nous offre deux photos de Montréal, plaque tournante de l'Amérique française. Dans

« L'histoire sur Internet » François Gloutnay nous informe sur Érudit qui propose le contenu numérisé de plusieurs revues membres de la Société de développement des périodiques culturels québécois dont fait partie notre magazine *Histoire Québec*.

Enfin, dans « Le mot de la Fédération », notre président nous renseigne au sujet de l'Ordre des francophones d'Amérique établi par René Lévesque en 1978 et reçu par plus de 200 personnes depuis dont l'un de nos auteurs, Dean R. Louder. Une surprise m'attendait dans ce texte intitulé « La rédactrice en chef d'*Histoire Québec*, Jeannine Ouellet, récipiendaire de l'Ordre des francophones d'Amérique » divulgue des moments d'émotion vécus lors de mon intronisation à l'Ordre des francophones d'Amérique.

Un nombre considérable d'articles tous aussi intéressants les uns que les autres auraient pu être publiés dans cette édition. Ce n'est que partie remise, ils feront partie de notre édition de l'automne 2011.

En terminant, permettez-moi de vous faire un aveu... La rédaction de mon texte « Le mot de la rédactrice en chef » a été amorcée lors de la journée internationale de la francophonie, le 20 mars dernier. Existe-t-il une journée plus appropriée que celle-là pour rédiger un tel texte? Mes confrères et consœurs, membres de l'Ordre des francophones d'Amérique, ainsi que tous les riches héritiers de cette langue à la fois si belle et si capricieuse, m'approuvent, j'en suis persuadée. J'imagine et surtout oh combien j'admire et je remercie les premiers francophones qui ont foulé le sol de l'Amérique pour y apporter, à la manière des missionnaires, l'un des plus beaux cadeaux, nous léguant ainsi le plus bel héritage, la langue française...

Mille mercis à nos auteurs! Merveilleux congrès et surtout, excellente lecture à tous!